



Pour joindre le journal :  
courrier.cabouge@gmail.com  
Pour joindre le foyer rural :  
foyer.rural.brenoux@gmail.com  
ou 06 70 04 69 37

# ÇA BOUGE !

## DANS LE VALDO

Journal des animations culturelles, environnementales, sociales et sportives du Valdonnez

*Joyeuses fêtes à tous*

*Infos Valdo...*

### VIDE GRENIER DE L'APE DU BRAMONT

De 9 h à 16 h 30.

Restauration et buvette sur place.

SALLE DES FÊTES DE ST-ÉTIENNE-DU-VALDONNEZ  
**DIMANCHE 30 NOVEMBRE 2025**



**DÉCOUVERTE  
D'UN SPORT CANIN,  
LE CHIEN DE TRAÎNEAU**

**Les sources 2025.** Deux étapes de type randonnée :

**Lundi 1<sup>er</sup> décembre à 9 h** : départ causse de Mende.

**Mardi 2 décembre à 9 h** : départ mausolée de Lanuéjols.

### CLUB LES 3 VALLÉES

**Vendredi 6 décembre à 20 h 30** : concours de belote ouvert à tous au profit de la ligue contre le cancer à la salle des fêtes de Langlade-Brenoux.

**Dimanche 14 décembre à 14 h** : goûter de Noël et d'anniversaires à la salle polyvalente de Saint-Étienne-du-Valdonnez, réservé aux adhérents.

Responsable Annie Gallopain : 06 83 29 83 50.

### FABRIQUE DU VIALA

#### BANQUET D'HIVER : ÉCRIRE AUX MILIEUX

**Samedi 6 décembre à partir de 15 h.**

Préparation du repas et ateliers artistiques de 16 h à 18 h suivis, à 19 h, d'une proposition artistique puis, à 20 h 30, d'un banquet à prix libre.

Renseignements au 04 66 45 56 47.

### YOGA AU SHALA DE BALSIÈGES

**Vendredi 5 décembre à 19 h 15 :**

*Voyage sonore* (tarif 16 euros / 14 pour les abonnés).

**Dimanche 7 décembre de 9 h 30** : atelier Asthanga et voyage sonore (tarif 35 euros / 30 pour les abonnés).

**Du lundi 29 décembre au vendredi 2 janvier 2026 :**

*Retraite du nouvel An.*



### SPECTACLE DE NOËL DES ENFANTS DE L'ALSH

#### VOYAGE AU CENTRE DE LA TERRE

**Mercredi 10 décembre à 15 h 30** : salle des fêtes de Langlade.

Goûter et visite du Père Noël.

### MÉDIATHÈQUE DE BALSIÈGES

#### LA MAGIE DE NOËL S'INVITE À LA BIBLIOTHÈQUE

**À partir du 1<sup>er</sup> décembre.**

La bibliothèque de Balsièges se pare de ses plus beaux habits de fête ! Venez plonger dans une ambiance chaleureuse et féérique grâce à une décoration aux couleurs de Noël.

Une sélection bibliographique spéciale Noël vous attend : contes hivernaux, albums jeunesse, romans réconfortants, livres d'activités créatives... pour tous les âges et tous les goûts !

Entrée libre et gratuite.

**Tous les lundis de 17 h à 19 h.**

L'atelier *Tricote & Papote* a désormais son créneau régulier.

Pas besoin de réserver : venez avec votre bonne humeur !

**Fermeture de la médiathèque les 24 et 27 décembre.**

# Présentation des panneaux racontant l'histoire de Brenoux

Presque deux ans et demi de travail - collecte de centaines de photos et de documents - vont donner lieu à l'implantation de dix panneaux photos représentatifs de la vie du village durant ces cent trente dernières années.

Le sujet, c'est l'histoire humaine, sociale et sociologique des habitants et du village de Brenoux.

Les dix panneaux seront installés devant les lieux ou bâtiments représentés sur les photos. Ils seront accompagnés d'un QR code qui permettra aux passants de découvrir l'histoire des lieux ou des gens photographiés.

Un panneau sera installé au Lac, trois à Venède, trois à Brenoux, et trois à Langlade.

Pour six de ces panneaux, vous pourrez, muni de votre smartphone, écouter les textes lus expliquant les raisons de l'utilisation de telle ou telle photo, l'histoire d'un soldat brenoussien mort en 1915, une partie de l'histoire de l'école à Brenoux et le placement des enfants des familles pauvres comme bergers dans les fermes.

Vous entendrez parler de la nuit du 4 août 1789 et de l'abolition des priviléges, de pétition contre la mixité à l'école, mais aussi d'amour marital, maternel.

Enfin, concernant deux autres panneaux, vous pourrez lire les explications techniques sur l'architecture des toits à la Philibert et sur le fonctionnement des moulins à eau.

Une rencontre, à laquelle tous les habitants, anciens habitants, membres de la diaspora brenoussienne, adhérents du foyer rural, mais aussi tous les curieux d'histoire sont conviés. Bienvenue à toutes et à tous.

Ce sera le samedi 10 janvier 2026 à 15 heures à la salle des fêtes de Langlade.

Des copies des panneaux installés seront présentés. Vous pourrez ainsi flasher les QR codes et lire et écouter les commentaires.

Un goûter partagé vous sera proposé à l'occasion de cette rencontre.

Cette histoire vous aura été contée par Christine, Dominique, Jean-Luc, et Michel qui sont aussi les rédacteurs du journal *Ça bouge dans le valdo*, et par les soixante-dix personnes qui ont participé au projet.

Ce projet a été soutenu par la commune de Brenoux et le foyer rural.

**À titre d'exemple, voici un aperçu du panneau qui sera posé  
devant l'ancienne école de garçons de Brenoux en face du parking de la mairie**

## École de Brenoux



Collection JM.Gazagne

1<sup>er</sup> juillet 1987, après plus d'un siècle de fonctionnement, l'école de Brenoux ferme ses portes, la prochaine rentrée se fera à l'école de Saint-Bauzile.

En 1862, des inventaires des écoles (notez le pluriel) de Brenoux ont été dressés. Ils mentionnent une école à Brenoux, pour les garçons, celle devant laquelle vous vous trouvez, une à Langlade et une à Venède, toutes deux pour les filles. Il ne semble pas exister d'autre mention de cette dernière si ce n'est une mention de l'attachement de la municipalité qui craint l'attrait de l'école de la commune voisine de Rouffiac.

Aux yeux de personnes du XXI<sup>e</sup> siècle, ces inventaires donnent à voir un certain dénuement : pour l'école de garçons par exemple, 3 tables avec leur banc attaché de 3 m, 1 autre banc de 3 m et 2 de 1,50 m, une méthode de lecture et un tableau noir.

# les rapaces nocturnes du Valdonnez (2)

(par Myriam JAMIER)

La chouette de Tengmalm et la chevêchette d'Europe sont deux petites chouettes de montagne qui ont colonisé nos forêts récemment.

La chouette de Tengmalm ou nyctale de Tengmalm  
(*Aegolius funereus*)



Cette chouette à grosse tête et de taille sensiblement supérieure à celle de la chouette chevêche, utilise majoritairement les loges creusées puis abandonnées par le pic noir. L'expansion du pic noir à partir des forêts alpines a très certainement accéléré celle de cette chouette. Les premiers contacts avec cette espèce sur le territoire du Parc national des Cévennes datent de la fin des années 1970.

Dans le Valdonnez, cette nyctale est repérée pour la première fois en 1998 sur la commune de Lanuéjols puis sur celle de Saint-Étienne-du-Valdonnez. Les secteurs les plus froids de la forêt domaniale du Bramont et du col de la Loubière sont des secteurs propices à l'écoute de son chant doux et flûté pouvant se traduire par un *pou pou pou pou pou pou*. continu. Certaines années, cette chouette est également entendue sur le causse de Sauveterre.

Les fluctuations de ses effectifs sont importantes d'une année à l'autre. Ils dépendent fortement de la disponibilité en faines de hêtre ou en graines de conifères qui constituent une ressource alimentaire pour les petits rongeurs dont le campagnol roussâtre, l'une de ses proies favorites.

La chevêchette d'Europe (*Glaucidium passerinum*)

Cette petite chouette de montagne de la taille d'un étourneau, a été détectée pour la première fois en région Languedoc-Roussillon par Boris Guérin en mars 2016 sur l'Aigoual.

Dans le Valdonnez, c'est en 2021 que les premiers contacts ont

Photos ©  
Philippe BAFFIE



lieu dans la forêt domaniale sur la commune de Saint-Étienne-du-Valdonnez par Jean-Pierre Malafosse et au col de la Loubière par Philippe Lucas. La chevêchette est une chasseuse redoutable de petits passereaux, notamment de mésanges. Elle consomme aussi des micromammifères forestiers comme le campagnol roussâtre. Elle niche préférentiellement dans des trous forgés puis abandonnés par le pic épeiche.

C'est dans la première demi-heure à la tombée de la nuit ou au lever du soleil que vous avez le plus de chance de l'entendre et la voir, au sommet d'un pin, entonner son chant territorial. Il est composé d'une note claire et flûtée, de tonalité élevée, émise à intervalles réguliers *tioup\_\_tioup\_\_tioup*.

À suivre.

Disparition ? Mais où sont passées les boîtes aux lettres de la Poste ?

Eh bien, il n'y avait pas assez de courrier, et la Poste a enlevé celle de Langlade pour la placer à Brenoux, en remplacement de celle qui existait déjà. Pour que le facteur gagne trente secondes tous les jours, il

vous faudra passer quinze minutes aller-retour à pied chaque fois que vous voudrez poster un courrier ou prendre votre voiture.

La première boîte aux lettres avait été achetée en 1918 par la commune. Leur couleur jaune est apparue en 1984.

Solution : achetez un vélo !



Langlade : kidnappée



Balsièges : baillonnée

# ANIMATIONS EN DÉCEMBRE

Date	Heure	Animation	Lieu	Contact
30/11	20 h 30	VIDE GRENIER DE L'APE DU BRAMONT : (voir en page 1).	Salle des fêtes de Saint-Étienne-du-Valdonnez	APE du Bramont
02 et 16/12	De 19 h à 20 h 30	COURS DE DANSE AFRICAINE.		
03, 10 et 17/12	De 7 h 30 à 18 h 30	ALSH : pour les enfants de 3 à 11 ans. ALSH : avec Mobil sports le 3 et le 17.	Salle des fêtes de Langlade	Foyer rural 06 70 04 69 37
03 et 17/12	De 10 h à 20 h	MOBIL SPORTS seniors de 16 h 30 à 17 h 30. MOBIL SPORTS ados de 18 h 14 à 19 h 30.		
06/12	20 h 30	CLUB DES TROIS VALLÉES : concours de belote au profit de la lutte contre le cancer.		Annie Gallopain 06 83 29 83 50
06/12	À partir de 15 h	BANQUET D'HIVER : voir en page 1.	Le Viala	04 66 45 56 47
09/12	De 20 h 30 à 22 h	COURS DE DANSES TRADITIONNELLES : par Pascal Claudel.	Salle des fêtes de Langlade	Foyer rural 06 70 04 69 37
10/12	15 h 30	SPECTACLE FAIT PAR LES ENFANTS DE L'ALSH : voir en page 1.		
14/12	14 h	CLUB DES 3 VALLÉES GOÛTER DE NOËL ET ANNIVERSAIRES : voir en page 1.	Salle des fêtes de Saint-Étienne-du-Valdonnez	Annie Gallopain 06 83 29 83 50
16/12	De 10 h à 11 h	ATELIER LECTURE EN MUSIQUE : voir en page 1.	Salle des fêtes de Langlade	Foyer rural 06 70 04 69 37

## Associations : rencontre des bénévoles de la Lozère à Mende

**VENDREDI 5 DÉCEMBRE DE 9 H À 21 H** : Espace Georges Frêche.

Tout au long de la journée : ateliers, témoignages, portraits, mini-formations, infos.

À 18 h 30, conférence gesticulée *Les associations peuvent-elles changer le monde ?*

Apéritif dînatoire.

Inscriptions : <https://www.udaf48.fr/guidasso-un-reseau-dappui-a-la-vie-associative-pour-toutes-les-associations-du-territoire/>

Contact : 07 49 63 82 33 ou guidasso@adefpat.fr



## L'expression du mois : BAYER AUX CORNEILLES

Spontanément, nous serions tentés de dire que « bayer aux corneilles » contient une faute d'orthographe. Le verbe « bâiller » semblerait plus approprié pour cette locution désignant le fait de regarder en l'air sans rien faire.

Et pourtant non, même si « bâiller » semble bien correspondre au sens de cette expression, nous parlons ici de « bayer », qui signifie s'étonner, être bouche bée.

D'ailleurs, concrètement, pourquoi parle-t-on de bayer aux corneilles ? Nous avons compris le sens de « bayer », mais quel rapport avec les corneilles ? En premier lieu, entendons-nous bien sur les corneilles dont il est question : s'agit-il des oiseaux ou des fruits du cornouiller ? Pour nous orienter, rappelons l'expression telle qu'elle fut utilisée au XVII<sup>e</sup> siècle : à l'époque, on disait « bayer aux grues ». On peut donc y voir une référence aux oiseaux.



Au XVI<sup>e</sup> siècle, le terme « corneille » s'est étendu, désignant un objet insignifiant, sans importance. « Voler pour corneille » exprimait le fait de chasser un gibier sans valeur. Cet usage du mot « corneille » renforce l'image de futilité que nous associons aujourd'hui à « bayer aux corneilles ». Selon le sens des différents termes qui constituent cette expression, nous pourrions ainsi la traduire par « rester la bouche ouverte devant une chose sans intérêt ».

Honoré de Balzac y fait référence au XIX<sup>e</sup> siècle, dans son œuvre *Modeste Mignon*, comme à une banalité ponctuant la journée d'une illustre personne : « La plupart des gens de province ne se rendent évidemment pas un compte exact des procédés que les gens illustres emploient pour mettre leur cravate, marcher sur le boulevard, bayer aux corneilles ou manger une côtelette ».

Quant à Corneille, quelle expression aurait-il employée ?



POUR FAIRE PASSER UNE INFO DANS LE JOURNAL DE JANVIER OU POUR METTRE UN ENCART PUBLICITAIRE DANS LE JOURNAL, envoyez un mail avant le jeudi 11/12/25 dernier délai à l'adresse courrier.cabouge@gmail.com

